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Deutſches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Kronberg 18 Mai Der Großherzog und die Groß
herzogin von Heſſen nebſt Tochter und Gefolge ſind heutevoruickeg nach dreitägigem Beſuche bei der Kaiſerin Friedrich

nach Darmſtadt zurückgereiſt

Aus Friedrichsruh
Die Huldigungsfahrtder Rheinlände

Bismarck an welcher ſich 750 Damen und Herren be
theiligten fand am Sonntag ſtatt Oberbürgermeiſter
v BohlenRemſcheid feierte in einer Anſprache die Verdienſte
des Fürſten Bismarck Die Damen überreichten mit einer
poetiſchen Anſprache einen Blumenkorb Der Fürſt dankte in
einer längeren humordurchwürzten Rede und ſchloß mit einem
850 auf die rheiniſchen Frauen Von 60 Städten wurde ein

ollektiv Ehrenbürgerbrief von 5 Städten beſondere Ehren
bürgerbriefe überreicht Außerdem ſtiftete die Stadt Solingen
einen künſtlexiſch ausgeführten Küraſſier Pallaſch Remſcheid
einen Eichenklotz mit Ambos und Schmiedegeräthen

r zum Fürſten

Das Stempelſteuergeſetz
Die Stempelſteuer Kommiſſion hat ſich immer nachgiebiger

erwieſen gegen den Finanzminiſter Jn der erſten Berathung
waren Beſchlüſſe in Bezug auf den Miethsſtempel nicht zu
ſtande gekommen Jetzt hat die Kommiſſion das neue Mieths
verzeichniß gutgeheißen nach welchem auch alle mündlichen
Miethsverträge der Stempelſteuer unterworfen werden Auf
dieſe Weiſe wird eine neue Miethsſteuer als Staatsſteuer ein
eführt allerdings unter Befreiung der Wohnungen derEigenthümer ſelbſt Der Regierungsvorlage entſprechend ſind

ſtempelpflichtig alle Miethen über jährlich 300 M und be
trägt die Steuer Proz des Miethsbetrages Nur in
ſofern hat die Kommiſſion eine Milderung herbeigeführt als
ſie diejenigen Verträge für ſteuerfrei erklärt durch welche
Gaſtwirthe oder Zimmervermiether Fremde zur Beherbergung

aufnehmen Auch der neue hohe Verſicherungsſtempel
iſt zur Annahme gelangt und zwar ſollen im einzelnen für
Verſicherungspolicen folgende Tarifbeſtimmungen gelten

a Lebens und Rentenverſicherungen Proz der vergcherten Summe in Abſtufungen von 10 für je 200 M
Bei Renteunverſicherungen wird der Kaufpreis und in Er
mangelung eines ſolchen der zehufache Betrag der Rente als
Verſicherungsſumme angeſehen Befreit ſind Verſicherungen
bei welchen die verſicherte Summe den Betrag von 3000 M
nicht erreicht b Unfall Haft und Transportverſicherungen

Proz des Seinen es der verabredeten Prämie in
Äbſtufungen von 10 Pfennig für je 20 Mark VBefreit ſind
Verſicherungen bei denen die verabredete Jahresprämie den Be
trag von 40 M nicht erreicht und Transportverſicherungen welche
nicht bei einer Transportverſicherungs Geſellſchaft geſchloſſen
werden e Verſicherungen gegen andere Gefahren Feuer
Hagel Viehverſicherungen uſw für jedes Jahr Verſicherungs
dauer 1 Pfg vom Tauſend der verſicherten Summe in Ab
ſtufungen von 10 Pfg für je 10,000 M Befreit ſind Ver
ſicherungen bei welchen die verſicherte Summe den Betrag
von 3000 M nicht erreicht Policen über Rückverſicherungen
ſind befreit

Es iſt bezeichnend daß an drei Stellen in der Stempelſtener
kommiſſion jetzt die fiskaliſchen Pläne des Finanzminiſters
ihrer Verwirklichung entgegenſehen und zwar in Bezug auf
die höhere Belaſtung der Geſellſchaftsbildungen der Ver
ſicherungen und der Vermiethungen Die Kommiſſion hat
nunmehr den ganzen Steuerentwurf nebſt Anlagen durch
berathen und iſt nur noch der ſchrifeliche Bericht feſt
zuſtellen

Wiſſmann und re gehWie der Poſt von wohl unterrichteter Seite mitgetheiltwird werden die Bemühungen Dr Karl Peters im Keiche

rienſt und zwar in Gemeinſchaft mit Major Der v Wiſſ
mann in Oſtafrika zu erhalten fortgeſetzt Der Kaiſer
ſelbſt ſoll den Wunſch ausgeſprochen haben daß dieſe Be
mühungen von Erfolg gekrönt ſein mögen Eine Verwendung
von Dr Peters in Kamerun wie ſie neulich auf der Soiree
beim Herrn Finanzminiſter beſprochen wurde ſei ausgeſchloſſen
Es werden ſich unter allen Umſtänden Mittel und Wege finden
auch ohne auf Kamerun greifen zu müſſen für De Peters eine

Wie zu ſchaffen die ſeinen Erfahrungen und Kenntniſſen
entſpricht

Der deutſch marokkaniſche Zwiſchenfall
Jn Sachen Rockſtroh haben die Verhandlungen des

deutſchen Geſandten in Tanger Grafen v Tattenbach mit der
marokkaniſchen Regierung zu einem Abſchluß noch nicht geführt
werden können Die in Marokko herrſchenden Zu
ſtände wirken außerordentlich erſchwerend auf alle Maßnahmen
des Sultans Abdul Aziz der ſich den Anforderungen die an
ihn geſtellt werden weit weniger gewachſen zeigt als ſein im
vergangenen Jahre verſtorbener Vater MuleyHaſſan Die
dentſche Regierung hält Marokko gegenüber an ihren Forde
rungen nach wie vor entſchieden feſt und ein befriedigendes
Ergebniß der Verhandlungen iſt jedenfalls zu erwarten

Zur Petroleumfrage
Gegenüber der Vertheuerung des Petroleums

wird wie nach den Hamb Nachr verlautet von der Re
gierung u a auf Anregung durch eine Petition des Vereins
der chemiſchen Induſtriellen Deutſchlands eine differentielle

ollbehandlung von Rohpetroleum und a Petroleum
n Erwägung gezogen um dadurch die Einfuhr des Roh

petroleums und die Errichtung von Raffinerien in Deutſchland

Hall e a

zu erleichtern und ſo der Standard Oil Company entgegen zu
wirken

kaufmänniſchen Korporationen gerichtet

Saale Zeiun
Neunnundzlvanzigſter Jahrgang

d Saale Montag den 20 Mai

Annoncen Expeditionen angenommen
Reklamen die Zeile 60 Pfg

Erſcheint wöchentlich zwölfmal
Sonntags und Montags einmal

ſonſt zweimal täglich

Der Nachdruck unſerer Original Artikel
iſt nicht geſtattet
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Das Jagdſcheingeſetz
Die Kommiſſion des Abgeordnetenhauſes zur Vor

berathung des Entwurfs eines Jagdſcheingeſetzes beendigte am
Freitag die erſte Leſung S 7 wurde in folgender Faſſung
angenommen Der Jagdſchein kann verſagt werden Perſonen
welche wegen eines Forſtdiebſtahls wegen eines Jagdvergehens
wegen oder wegen unbefugten Schießens beſtraft ſind
innerhalb fünf Jahren nachdem die Strafe verbüßt verjährt
oder exlaſſen iſt S 8 betreffs nachträglicher Ungiltigerklärung
des Jagdſcheins wurde um den Zuſatz erweitert Eine Rück
vergütung der Jagdſcheinabgabe oder eines Theilbetrages findet
nicht ſtatt S 11 beſagt Mit Geldſtrafe bis zu 20 M wird
beſtraft 1 wer bei Ausübung der Jagd ſeinen Jagdſchein
nicht mit ſich führt Graf Strach witz ECtr beantragt
Nr 1 zu faſſen Wer bei Ausübnung der Jagd ſeinen Jagd
ſchein oder die nach S 2 Nr 3 an Stelle deſſelben tretende
Beſcheinigung nicht bei ſich führt S 11 wird mit dieſem

Zuſatz angenommen 8 12 wird im zweiten Abſatz in folgender
Form angenommen ZJſt der Thäter in den letzten fünf
Jahren vorbeſtraft ſo können die Jagdgeräthe ſowie die
Munition welche der Thäter bei der Zuwiderhandlung bei ſich
geführt hat eingezogen werden ohne Unterſchied ob der Schul
dige Eigenthümer iſt oder nicht Die zweite Leſung ſoll am
Dienstag ſtattfinden

Obligatoriſche Nachaichungen
Nach den Grundſätzen der deutſchen Maß und Gewichts

ordnung liegt die Fürſorge für die Richtigerhaltung der
einmal gegichten Maße Gewichte und Waagen den Be
theiligten ob deren Ermeſſen es überlaſſen iſt ob und wie oft
ſie eine Nachprüfung der von ihnen benutzten Meß und Wäge
mittel durch die Aichämter ausführen laſſen Eine behördliche
Kontrolle wird neben polizeilichen auf eine äußere Prüfung
der Maße c ſich beſchränkenden Reviſionen durch ſogenannte
techniſche Reviſionen geübt die in regelmäßigen Friſten unter
Mitwirkung von Aichmeiſtern vorgenommen werden

Das Ergebniß der techniſchen Reviſionen iſt namentlich hin
ſichtlich der Gewichte fortdauernd ſehr ungünſtig Durch
ſchnittlich muß gegen den vierten nicht ſelten gegen den drikten

Theil der Gewerbetreibenden bei denen revidirt wird ein
geſchritten werden Da zudem die Reviſionen an den Kauf
ſtellen vorzunehmen ſind und die Feſtſtellung von Unrichtig
keiten oft in Gegenwart der Kundſchaft erfolgt ſo iſt es
erklärlich daß die techniſchen Maß und Gewichtsreviſionen
von den Gewerbetreibenden als läſtig empfunden werden

Der von verſchiedenen Seiten gemachte Vorſchlag durch eine
Erweiterung der Verkehrsfehlergrenzen Abhilfe zu ſchaffen iſt
von der höchſten techniſchen Jnſtanz in Maß und Gewichts
ſachen der Kaiſerlichen Normal Aichungs Kommiſſion aus
W erörtert aber aus überzeugenden Gründen widerrathen
worden

Dieſe Behörde glaubt eine Beſeiktigung der mit den techniſchen
Reviſionen verbundenen Beläſtigungen und zugleich eine
Beſſerung des Maß und Gewichtsweſens uur von der Ein
führung der obligatoriſchen Nachaichung erwarten zu können
die in den übrigen europäiſchen Staaten die Regel bildet
ſie iſt beiſpielsweiſe in Oeſterreich Frankreich Jtalien und
Belgien eingeführt und auch innerhalb des Reichsgebietes
in Bayern und Elſaß Lothringen und neuerdings auch im
Königreiche Sachſen beſteht

Der Miniſter für Handel und Gewerbe hat infolgedeſſen
über die Zweckmäßigkeit der periodiſchen Nachaichung am
28 Januar d J eine Umfrage an die Handelskammern und

deren Ergebniß jetzt
vorliegt Danach findet das Syſtem der Nachaichung bei der
großen Mehrheit der Vertretungen Beifall Von 46 Handels
kammern und 8 kaufmänniſchen Korporatiouen die ſich zur
Sache geäußert haben empfehlen 42 der erſteren und 6 der
letzteren die angeregte Maßregel Von den 6 Vertretungen
welche nicht einverſtanden ſind nehmen überdies drei nur
dagegen Stellung daß die auf den Lagern von Fabrikanten
und Händlern befindlichen Maße und Gewichte der Nach
aichungspflicht unterworfen werden während ſie gegen die
Nachaichungspflicht der im Gebrauch befindlichen Meß und
Wägemittel keinen Einſpruch erheben

Dieſes Ergebniß der Umfrage hat den Handelsminiſter
beſtimmt die Verhandlungen von deuen die Einführung der
obligatoriſchen Nachaichung noch abhängig iſt einzuleiten

Zunächſt muß eine Entſchließung darüber herbeigeführt
werden ob die Maßregel auf Preußen beſchränkt oder für das
Reich durchgeführt werden ſoll Der letztere Weg würde es
vorausſichtlich ermöglichen die auf dem Gebiete des Maß und
Gewichtsweſens innerhalb Deutſchlands noch beſtehenden
unerwünſchten Verſchiedenheiten zu beſeitigen da dieſe haupt
ſächlich darin begründet ſind daß in Bayern und Elſaß

e en das Syſtem der Nachaichung von Alters her
eſteht

Die Lage der Zuckerinduſtrie
Die Beſſerung auf dem Zuckermarkt hält an Jm

März d J hat die Ausfuhr betragen Rohzucker 827,351
raffinirter Zucker 399,294 anderer Zucker 16,068 D C Jn
der Zeit vom 1 Auguſt 1894 bis Ende März d J betrug die
Ausfuhr an Rohzucker 4,677,482 C gegen dieſelbe Zeit
der vorigen Betriebsperiode mehr 1,159,305 raffinirtem Zucker
2,628,538 Krehr 753 659 anderem Zucker 94,954 mehr
45,356

Ultramontaner Aerger
Der Zorn der Klerikalen über die bei der Umſturz

vorlage erlittene Enttäuſchung treibt immer neue ſonderbarere
Blüthen Jn einer Centrums Korreſpondenz wird gefragt

Wo ſteckt der Bundesrath, und dieſem vorgehalten er
habe die Vorlage gebilligt aber nun iſt das Kind vom Leben
zum Tode gefördert worden ohne daß ſich einer von den
außerpreußiſchen Bundesrathsleuten erſichtlich darum gekümmert
hätte Weiter heißt es da

Der glänzende Durchfall einer Regierungsvorlage die Zurück
ſtoßung des unentbehrlichen Centrums v und die Einſchwörung
auf eine einſeitige Kartellpolitik und Konfliktspolitik das wird
alles gemacht, ohne daß den nicht preußiſchen Bundesraths
herren auch nur die geringſte Anſtrengung zugemuthet wird
Wozu iſt denn der Bundesrath eigentlich da Um über die
Denaturirung des Viehſalzes und ähnliche große Kulturfragen
tiefſinnig zu berathen Jetzt heißt es Herr Miquel wolle trotz
des Scheiterns der Tabakſteuer noch den Verſuch machen ſein
Automatengeſetz zum Schluß der Seſſion noch durchzudrücken 27
Sollte der Automat zum Schluſſe dieſer ſonderbaren Seſſion
noch Liebe finden ſo möchten wir den Zuſatzantrag ſtellen gleich
eine richtige Reichsregierung um den Kanzler und den Reichs
finanzminiſter zu bilden und das ausgeblaſene Ei Bundesrath
zum Reichsmüll zu werfen Wenn die Bundesſtaaten weder
die Kraft noch die Neigung haben mit zu regieren ſo mögen
ſie es offen ſagen damit der Reichstag weiß daß er mit der ber
liner Reichsregierung, d h dem preußiſchen Miniſterium
allein zu rechnen hat

Man ſieht aus dieſen Wuthausbrüchen wie tief der Schmerz
über das Scheitern der klerikaliſirten Vorlage geht

Eine elſfaß lothringiſche Ausſtellung
Straßburg 18 Mai Heute mittag fand die Eröffnung

der Straßburger Jnduſtrie und Gewerbe Ausſtellung für
Elſaß Lothringen Baden und die Pfalz durch den Protektor
der Ausſtellung den kaiſerlichen Stalthalter Fürſten zu
Hohenlohe Langenburg ſtatt Gegen 12 Uhr füllten
etwa 1400 Eingeladene darunter 400 Damen den Feſtſaal
Anweſend waren der preußiſche Miniſter des Jnuern v Köller
der badiſche Miniſter Eiſenlohr der Regierungspräſident
der Pfalz v Auer und der Oberbürgermeiſter Schnetzler
aus Karlsruhe ſowie zahlreiche angeſehene Perſonen aus
Baden und der Pfalz Ferner bemerkte man den Skaats
ſekretär v Puttkamer die Unterſtaatsſekretäre v Schraut und
Freiherr Zorn v Bulach viele hohe Beamte ſowie den komman
direnden General der Jnfanterie v Blume den Präſidenten
des Landesausſchuſſes Dr Schlumberger die Generalität und
höhere Offiziere zahlreiche Jnduſtrielle und ſonſtige angeſehene
Perſonen aus Stadt und Land Kurz nach 12 Uhr erſchien
der Statthalter begleitet von dem Erbprinzen Ernſt zu
Hohenlohe Langenburg und dem Erbprinzen Philipp zu Hohen
loheSchillingsfürſt und wurde vom Bürgermeiſter Back und
dem Ausſtellungskomitee empfangen Die Feier wurde durch
Geſang des ſtädtiſchen Säugerchors eingeleitet worauf der
Bürgermeiſter in kurzen Worten die Anweſenden begrüßte
Die eigentliche längere Feſtrede hielt der zweite Vorſitzende des
Ausſtellungskomitees Vicepräſident der Straßburger Handels
kammer Schaller in der er eine Geſchichte der Ausſtellung
gab und zum Schluß den Statthalter bat die Ausſtellung zu
eröffnen Der Statthalter dankte für den freundlichen
Empfang und gedachte in ſeiner Anſprache ſeines Vorgängers
des jetzigen Reichskanzlers und deſſen beſonderer Verdienſte um
die Ausſtellung Betreffs der Betheiligung von Baden und
der Pfalz ſagte der Statthalter Ein natürliches Freund
ſchaftsgefühl begründet in naher Stammesverwandtſchaft und
Nachbarſchaft darf ich das nennen was dieſe ſo ſchönen Land
ſtriche welche durch den Vater Rhein nicht getrennt ſondern
geeint ſind und welche in jahrtauſendelanger Wechſelwirkung
Großes zuſammen erlebt haben leider nicht immer in dem
ſelben Lager hier im friedlichen Wettkampfe der Arbeit zu
ſammengeführt hat um erneute hoffentlich nie zerreißende
Freundſchaftsbande zu knüpfen Der Fürſt ſchloß mit einem
dreifachen Hoch auf den Kaiſer Hierauf erfolgte ein zwei
ſtündiger Rundgang durch die ganze Ausſtellung Dieſelbe iſt
von mehr als 1200 Angsſtellern beſchickt

Verſchiedene Mittheilungen
An die Kaiſermanöver in dieſem Jahre ſoll ſich den

Münch Neueſt Nachr zufolge ein großer Eiſenbahn
Maſſentransport anſchließen Die ſämmtlichen Fußtruppen
ſollen in Maſſen durch die Eiſenbahn in ihre Garniſonen be
fördert werden Bei der Beförderung dieſer großen Truppen
maſſen auf den Eiſenbahnen wird die volle Ausnutzung dieſer
letzteren gefordert werden Auf voller Kriegsſtärke bedarf ein
Armeecorps 97 Eiſenbahnzüge eine Jnfanterie Diviſion mit
Kavallerie Regiment ohne Kolonnen und Trains 24 Züge eine
Kavallerie Diviſion etwa ebenſo viel

Zur ger des Nordoſtſee Kanals kann nach
einer Meldung der Pol Korreſp die in Ausſicht genommene
Entſendung des türkiſchen Kreuzers Heibet Numa
nicht erfolgen da der Kreuzer nicht ſee tüchtig iſt Da die
Türkei auch ſonſt kein einziges ſeetüchtiges Schiff beſitzt ſo wird
die Türkei vorausſichtlich überhaupt auf eine Betheiligung an
der Eröffnungsfeier verzichten müſſen

Unter dem gemeinſamen Vorſitze des Miniſters für Land
wirthſchaft Domänen und Forſten Freiherrn v Hammer
ſtein und des Finanzminiſters Dr Miquel haben am Sonn
adend wie die Nordd Allg Ztg berichtet die Konferenzenüber die Kredltorganiſarivn zu welchen auch Vertreter
verſchiedener Jnnungsausſchüſſe zugezogen ſind begonnen

Ueber die Uniformirung der Meldereiter De
tachements kann die Poſt nähere Mittheilungen machenSe Huſarenuniform weiße Attilas mit rothen Schnüren d
nur das Detachement des 15 Armeecorps und zwares ei nderen Wunſche des Kaiſers daß die tü
Sod ne Ciſah Volheingens die ſar den Krelderelterdienſt aus
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erleſen werden auch äußerlich eine beſondere Auszeichnung da
durch erhalten daß ſie Uniformen in den Farben Weiß Roth
ihrer elſaß lothringiſchen Heimath tragen Für den gewöhnlichen
Dienſt wird dieſes Detachement noch mit beſonderen weniger
empfindlichen dunkelblauen Tuchröcken ausgeſtattet werden Das
Detachement des Gardecorps erhält dunkelgrüne Uniformen die
im weſentlichen mit denen der Feldgendarmerie übereinſtimmen
Die Detachements der übrigen Armeccorps von denen bis jetzt
nur das des 1 Armeecorps in Frage kommt tragen dunkelblaue
Küraſſier Koller mit den Farben ihres Armeecorps in den Be
gen und ſchwarze Helme Das Lederzeug iſt mit Ausnahme
er weißen Bandeliere der elſaß lothringiſchen Meldereiter

durchgängig ſchwarz Die Bewaffnung beſteht aus Kavallerie
degen 89 und Revolver Lanze und Karabiner fallen fort für
die Ausrüſtung treten Fernglas und Kartentaſche hinzu

Die in der techniſchen Reichsanſtalt zu Charlotten
burg durch Profeſſor Wedding ſtattgehabten Meſſungen der
von der Neuen Gasglühlicht Aktiengeſellſchaft hergeſtellten
Spiritus Glühlichtlampe ergaben wie das vBerl

Tabl berichtet folgende Zahlen Verbrauch pro Stunde 90
denaturirter Spiritus 85 Grad Leuchtſtärke 40 Seſelerkergen
mit einem Glähkörper der auf einer Gasflamme 60 Hefenerkerzen
ergab Bei einem Spirituspreiſe von 23 Pfennig pro Liter
welcher Preis ebenfalls durch die genannte Behörde angenommen
worden iſt ſtellt ſich der Konſum der Lampe auf einen kleinen
Bruchtheil über zwei Pfennig die Stunde ebenſo wurde kon
ſtatirt daß der mit Pyridin Baſen denaturirte Spiritus voll
ſtändig geruchlos verbrennt

s Die Sterbekaſſe des Deutſchen Kriegerbundes
hat auch im verfloſſenen Jahre einen weiteren erfreulichen Auf
ſchwung genommen Das Verſicherungskapital iſt auf 4,873,450 M
augewachſen und am Schluſſe des Geſchäftsjahres betrug die
Zahl der Verſicherten unter denen ſich 4540 Frauen befinden
17,768 mit einem Durchſchnittsalter von 37,25 Jahren Neun bei
getreten ſind im abgelaufenen Jahre 37 Vereine mit 2360 Per
ſonen und einem Verſicherungskapital von 272,150 im W
haben jetzt 85 Vereine ihre 5360 Mitglieder mit einem Kapital
von 696,000 M verſichert Das hypvpothekariſch angelegte Ver
mögen der Kaſſe beläuft ſich auf 326,903 während die
Reſerven 291,967 M betragen An die Hinterbliebenen ver
ſtorbener Mitglieder einſchließlich 32 Frauen wurden im Jahre

143 Fällen 33,717 alſo durchſchnittlich 236 M
gezahlt

Das ſächſiſche Miniſterium bringt eine Vorlage an
den Landtag nach welcher für jeden in Sachſen prak
tizirenden Arzt der Beitritt zu den Bezirksvereinen obli
gatoriſch iſt Den letzteren ſoll die Befugniß zuſtehen über
ihre Mitglieder Strafen bis zu 1500 M zu verhängen eine
Rekursinſtanz wird in den Kreisvereinen geſchaffen

Neumühlen i Holſtein 18 Mai Der neue von der
Firma Sartori, Berger in Kiel auf dem Howaldswerke
erbaute Dampfer iſt heute mittag vom Stapel gelaufen Der
Oberpräſident v Steinmann taufte das für den Poſtdienſt
von Kiel nach Korſör beſtimmte Schiff mit Allerhöchſter Ge
nehmigung Prinz Adalbert

Aſchaffenburg 19 Mai Jn der Generalverſammlung
des Bayriſchen Kanalvereins welche heute in Gegenwart
des Prinzen Ludwig und unter dem Vorſitze des Bürger
meiſters v Schuh Nürnberg ſtattfand hielten Profeſſor Lotz
München und der Sekretär des Vereins Dr Zoepfl Nürn
berg Vorträge Anweſend waren etwa 250 Theilnehmer
darunter der Vorſtand des Deutſchen Centralvereins ſür Binnen
ſchiffahrt Ober Reg Rath Wittich Berlin Es wurde be
ſchloſſen im nächſten Jahre die Generalverſammlung in Nürn
berg abzuhalten Morgen findet eine Fahrt nach Frankfurt a M
ſtatt zur Beſichtigung des Untermainkanals

Marinenachrichten Laut telegraphiſcher Meldung an das
Oberkommando der Marine iſt S M S Prinzeß Wil
helm, Kommandant Korvetten Kapitän v Holtzendorff am

18 Mai in Aden eingetroffen und am ſelben Tage nach Colombo
weitergegangen SS der Kreuzerdiviſion Jrene,
Flaggſchiff des Chefs der Kreuzerdiviſion Kommandant Contre
Admiral Hoffmann und Arcona ſind am 17 Mai in Shanghai
eingetroffen und S M S Seeadler, Kommandant Kor
vetten Kapitän von der Gröben am 18 Mai von Bombay nach
Sanſibar in See gegangen

Ausland
OeſterreichUngarn Die Amtsblätter in Wien und Buda

peſt veröffentlichen folgendes Handſchreiben des Kaiſers an den
Grafen Kalnoky

Zu meinem Bedauern hat ſich die Hoffnung nicht erfüllt
daß die Nichtannahme Jhrer am 2 d M gegebenen Demiſſion
mir und der Monarchie Jhr weiteres Verbleiben im Amte
ſichern werde Die Ernenerung ihres Geſuches um Enthebung
von der Stelle des Miniſters meines Hauſes und des Aeußeren
iſt unter Darlegung von Gründen erfolgt von welchen ich Akt
nehme und in deren Würdigung ich mich beſtimmt finde Jhrer
Bitte nunmehr zu willfahren Jndem ich Sie nochmals ver
ſichere daß ich Jhre während der vierzehnjährigen ziel
bewußten und weitreichenden Wirkſamkeit geleiſteten hervor
ragenden Dienſte in dankbarer Erinnerung bewahren werde
verleihe ich Jhnen zum Zeichen meiner beſonderen Anerkennung
die in Brillanten gefaßten Jnſignien des Stefansordens deſſen
Großkreuz Sie auf Grund meines Handſchreibens vom
25 Dezember 1883 beſitzen
Die Neue Freie Preſſe theilt zur Charakteriſtik des neu

ernannten Miniſters des Aeußeren Grafen Golnchowski
Folgendes mit Die Familie Goluchowski repräſentirt ſeit zwei
Generationen den Typus des im Oeſterreicher vollſtändig auf
gegangenen Galiziers von echter Anhänglichkeit an die Dyngſtie
Durch ſeine Mutter mit dem öſterreichiſchen Adel verſchwägert
verbrachte Graf Goluchowski ſeine Jugendjahre mehr in Wien
als in Galizien in politiſcher e ſteht er mit der
polniſchen Geſellſchaft in keinem Zuſammenhange Während
ſeiner ganzen Lanfbahn als Diplomat von Beruf war Graf
Goluchowski ein eifriger Diener des Kaiſers und Graf Kal
noky betrachtete ihn ſchon ſeit längerer Zeit als ſeinen Nach
folger Graf Goluchowski werde wie die Neue Freie Preſſe
meint die Politik ſeines Vorgängers gewiſſenhaft fortſetzen
d h die Politik des Dreibundes unker Wahrung des guten
Einvernehmens mit Rußland und freundlicher Beziehungen zu
allen übrigen Mächten Das Miniſterium Goluchowski be
dente wohl auch den Wunſch beſten Einvernehmens mit
Ungarn und die Erhaltung des religiöſen Friedens Go
luchowski ſei auch der rechte Mann der zu dem öſter
reichiſchen Koalitionsminiſterium die guten Be
ziehungen werde unterhalten können

Das öſterreichiſche Abgeordnetenhaus nahm am
Sonnabend nach längerer Debatte in welche auch der Finanz
miniſter Dr v Plenmer eingriff einen großen Theil des Ge
ſetzentwurfes über die Perſonal Einkommenſteuer nach den An
trägen des Ausſchuſſes an darunter auch die von dem Aus
ſchuß vorgelegte Steuerſkala Alle anderen Steuerſkalen wur
den abgelehnt

talien Der frühere Miniſter Luzzatti richtete an ſeine
Wähler ein Schreiben in welchem er ſich über die Finanzlage
verbreitet und zum Schluſſe den Wunſch ausſpricht vo die
äußere Politik die Militärfrage und die Finanzfrage bis nach
den Wahlkämpfen zurückgeſtellt werden möchten

Belgien Sonntag nachmittag fand in Autwerpen zwiſchen
katholiſchen und liberalen Vereinen ein Zuſammen
ſtoß ſtatt Die Polizei trieb die Kämpfenden auseinander und
nahm eine Verhaftung vor Als die Menge den Verhafteten
mit Gewalt zu befreien ſuchte machte die Polizei von der
blanken Waffe Gebrauch Mehrere Perſonen wurden ver
haftet

Armenien In einer Polemik gegen die Daily News
betreffs der armeniſchen Frage ſagt die Nowoje Wremja,
die Errichtung eines autonomen Armeniens analog Bulgarien
würde der durch den Berliner Vertrag garantirten Integrität
des ottomaniſchen Reiches ſchweren Abbruch thun und für
Rußland Schwierigkeiten im Gefolge haben indem ſie auf die
ruſſiſchen Armenier in Transkaukaſien verführeriſch wirken
würde Das Blatt empfiehlt der Pforte die Frage der
armeniſchen Reformen baldmöglichſt zu löſen Sollten die
Verhandlungen in die Länge Waeß werden ſo würde Rüßland am beſten thun auf die Theilnahme zu verzichten

Madagascar Aus Majunga wird gemeldet Die ſaka
la viſcheü Schützen aus denen das erſte Bataillon des
Kolonial Regiments beſteht ſtießen ſüdöſtlich von Macovay auf
eine ſtarke Abtheilung Hovas die ſie lebhaft mit dem
Bajonett augriffen Die Hovas flohen und hinterließen einen
Verluſt von 60 Todten und zahlreichen Verwundeten Auf
franzöſiſcher Seite wurden ein Lieutenant und zwölf Schützen
davon vier ſchwer verwundet Nachher nahmen die Schützen
ein Lager der Hovas bei Ambademonte ein

Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhaus

67 Sitzung vom 18 Mai 11 Uhr
Von den Miniſtern iſt niemand anweſend
Auf der Tagesordnung ſteht die erſte Berathung des An

trages Frhr v Heereman u Gen Ctr betr Wieder
herſtellung der Artikel 15 16 und 18 der Verfaſſung

Der in Form eines Geſetzentwurfes eingebrachte Antrag be
ſteht aus folgendem Artikel Die durch die Geſetze vom 5 April
1873 und 18 Juni 1875 abgeänderten bezw aufgehobenen
Artikel 15 16 und 18 der Verfaſſungsurkunde für den preußiſchen
Staat vom 31 Jan 1850 werden in der urſprünglichen Faſſung
Art 15 Die evangeliſche und die römiſch katholiſche Kirche

ſowie jede andere Religionsgeſellſchaft ordnet und verwaltet ihre
Angelegenheiten ſelbſtändig und bleibt im Beſitz und Genuß der
für ihre Kultus Unterrichts und Wohlthätigkeitszwecke be
ſtimmten Anſtalten Stiftungen und Fonds Art 16 Der Ver
kehr der Religionsgeſellſchaften mit ihren Oberen iſt ungehindert
Die Bekanntmachung kirchlicher Anordnungen iſt nur denjenigen
Beſchränkungen unterworfen welchen alle übrigen Veröffent
lichungen unterliegen Art 18 Das Ernennungs Vorſchlags
Wahl und Beſtätigungsrecht bei Beſetzung kirchlicher Stellen
iſt ſoweit es dem Staate zuſteht und nicht auf dem Patronate
oder beſonderen Rechtstiteln beruht aufgehoben Auf die An
ſtellung von Geiſtlichen beim Militär und an öffentlichen An
Wien findet dieſe Beſtimmung keine Anwendung wieder her
geſtellt

Zur Begründung bemerkt
Abg Frhr v Heereman Ctr Es handelt ſich um Wieder

herſtellung früher aufgehobener Beſtimmungen des Staatsgrund
geſetzes um eine d der Freiheit und Selbſtändigkeit der
chriſtlichen Kirche ei der Aufhebung wurde die Sache ſehr
tief und ernſt aufgefaßt und ich bitte das auch heute zu thun
und die Debatte von aller leideuſchaftlichen Erregung fern zu
halten Die Frage intereſſirt die katholiſche und evangeliſche
Kirche gleichmäßig Jch enthalte mich jedes perſönlichen An
griffes und gehe deshalb auf alle 1875 vorgebrachten Aeußerungen
nicht ein um nicht die damalige Tonart wieder zu beleben Die
Verfaſſung kann man nicht nehmen und geben ſie ſoll einen
feſten Dann gegen momentane Verirrungen und Ver
wirrungen bilden Sonſt erfüllt ſie nicht ihren Zweck
Dieſen wichtigen Grundſatz hat man im Kulturkampf nicht
beachtet Warum war man damals ſo hitzig, ſo auf
geregt und ſo wild Man hatte große kriegeriſche
Erfolge r g alle Unterthanen ohne Unterſchied der Kon
feſſion hatten ſich gleichmäßig daran betheiligt Alles was man
den Katholiken durch Maßnahmen Behandlung und Geſetz
Schlimmes anthun fonnte iſt dann geſchehen Sehr richtig imCentrum in einer Weiſe wie es in Preghen noch nie dageweſen

iſt Die Katholiken waren immer die loyalſten Unterthanen
Die Maßnahmen geg ſie gingen nur aus einem Zuſtand der
Verirrung hervor Als Fürſt Bismarck einſah daß er zu weit
gegangen war hat er mit der ihm eigenen Energie und Selbſt
ſtändigkeit den Kulturkampf abzubröckeln verſucht Aber die
Geiſter die er gerufen hatte wurde er nicht los unter den Be
amten herrſcht noch der alte Geiſt des Kulturkampfes Bei der
großen Bedeutung die die vom Fürſten Bismarck eingeſchlagenen
Wege haben ſollten Sie ſeinem Vorbild und Beiſpiel folgen
und die grundlegenden Beſtimmungen der Verfaſſung wiederher
ſtellen Gerade das friedliche Zuſammenleben der Konfeſſionen
vor dem Jahr 1870 hat Preußen ſo groß gemacht und es ihm
ermöglicht ſeine hervorragende Stellung zu erringen Beifall
im Centrum Dagegen iſt ſpäter ein geradezu vergiftender
Kampf eingetreten Wenn Sie der chriſtlichen Kirche ſowohl
der katholiſchen wie evangeliſchen ihre Selbſtändigkeit nicht geben
dann werden Sie die dem Staat jetzt mehr als je drohenden
Gefahren niemals überwinden Alles was wir von Geſittung
und Kultur haben iſt auf chriſtlichem Boden erwachſen und von
chriſtlichen Geiſt innerlich durchdrungen wenn das auch äußerlich
nicht immer in die Erſcheinung tritt Die Kirche iſt der größte
Schutz der Krone und des Rechts Da tritt auch für die Krone
die Pflicht ein das Volk nach chriſtlichen Grundſätzen zu regieren
Geſchieht das nicht ſo beweiſt es nur daß man ſich noch immer
im Zuſtand der Verirrung befindet Sehr richtig im Centrum
Die Ueberzeugung daß die Obrigkeit von Gottes Gnaden iſt iſt
der höchſte Edelſtein in der Krone der ſehr verblaßt wenn nicht
die chriſtliche Kirche frei und ſelbſtändig gemacht wird Die
Furcht vor dem Regime der Kirche daß ſie den Staat über
wuchern könne iſt thöricht Alle Staaten die ſich von der Kirche
losgeſagt haben ſind jämmerlich zerfallen Beifall im Centrum
Wenn Sie der Kirche Freiheit geben dann geren Sie ihr die
Kraft die den Staat negirenden Mächte zu bekämpfen Ohne
kirchliche Freiheit auch keine ſtaatliche Freiheit Beifall im
Centrum

Abg Dr Hobrecht nl Meine politiſchen Freunde ſind der
Anſicht daß eine Wiederherſtellung der Art 15 16 und 18 der
Verfaſſung nicht dazu dienen kann den Frieden auf kirchen
politiſchem Gebiete innerhalb der Bevölkerung und zwiſchen Staat
und Kirche zu feſtigen Die Aufhebung dieſer Artikel erfolgte
allerdings zur Zeit und bei Gelegenheit des Kulturkampfes be
gründet aber wurde ſie ganz unabhängig von irgend welchen
Veranlaſſungen durch eine Erwägung dauernder Natur die auch
heute ihre volle u hat daß nämlich das ezwiſchen Staat und Kirche nur durch eine Reihe geeigneter
Spezialgeſetze geregelt werden kann da es nicht gelingt eine all
emeine Formel für die Regelung dieſes Verhältniſſes für die

eng taatlichen und kirchlichen Machtgebietes zu finden
welche praktiſch brauchbar und dabei der Mißdeutung nicht aus
geſetzt wäre Sehr richtig bei den Nationalliberalen Das iſt
nicht gelungen im zanzen Verlaufe der menſchlichen Geſchichte
und daß es ſpezlell durch die Redaktion unſerer preußiſchen Ver
faſſung nicht gelungen iſt das liegt doch klar vor unſer aller
e W wahr bei den Nationalliberalen Die Wieder
herſtellung dieſer Artikel könnte keinen anderen Erfolg haben als

den daß zu den ſpezifiſchen Differenzen die ſich immer finden
werden noch der wie der Vorredner ſich ausdrückte vergiſtende
Kampf h über die Auslegung und den Sinn von Ver
faſſungsbeſtimmungen Dieſer Grund allein ſchon und ohne ein
ugehen auf die Zweifel zu denen die Faſſung der einzelnen
rtikel Anlaß giebt und gegeben hat iſt für uns genügend umden Antrag auf Wiederherſtellung der Artikel für unannehmbar

z erklären Jch will über nothwendige Erklärungen nicht
inausgehen und geſſe daß die anderen Parteien dieſem Veiſpiel

t werden Beifall bei den Nationalliberalen
bg Gra r Jch habe namens meinerolitiſchen Freunde eine Erklärung abzugeben Die konſervative

artei ſteht nach wie vor auf dem Boden der Freiheit und
Selbſtändigkeit beider chriſtlichen Kirchen und iſt beſtrebt dieſe
e nach der Jndividualität beider Kirchen zu pflegen und zu för
ern Wir erachten aber den Antrag des Centrums nicht für

den geeigneten Weg dieſes Ziel zu erreichen weil die Annahme
dieſes Antrages eine nicht zu überſehende Unſicherheit des Rechts
uſtandes herbeiführen wird Unruhe im Centrum Wir werden
aher gegen den Antrag ſtimmen und gedenken uns ferner an

s gen nicht zu betheiligen Unruhe im Centrum Bei
alls rechts
Abg Dr Laugerhaus Freiſ Vpt Namens meiner Freunde

habe ich folgende Erklärung abzugeben Einen Ausban der Ver
faſſung zur Erweiterung und Befeſtigung der Freiheit und Gleich
heit auf religiöſem Gebiet halten wir geboten Aber dieſe Er
Przung hat ſich unſeres Erachtens nicht zu beſchränken auf den
Jereich der Verfaſſungsartikel ſondern muß auch

die Abſtellung der Beſchwerden ſichern welche andere Religions
geſellſchaften als die beiden privilegirten Kirchen namentlich auch
in Bezug auf den Bereich der Artikel 12 13 und 14 der Ver
faſſung in berechtigter Weiſe erheben Lachen rechts Jede Be
vorrechtung von Religionsgeſellſchaften durch den Staat iſt zu
beſeitigen Die einfache Wiederherſtellung der Artikel 15 16 und
18 entſpricht daher nicht unſeren Anſichten und können wir des
halb dem Antrage der Centrumspartei nicht zuſtimmen Jroniſche
Rufe rechts Sehr gut

Abg Motty Pole Nach dem ausführlichen Vortrage des
Freih v Heeremann kann ich mich auf kurze allgemeine Geſichts
punkte beſchränken Auch meine politiſchen Freunde erachten den
vorliegenden Antrag nicht für einen konfeſſionellen und werden
ihn von dieſem Standpunkte aus behandeln Der Anſicht des
Abg Hobrecht widerſpricht daß die Paragraphen lange Jahre
beſtanden und den Frieden zwiſchen Staat und Kirche befördert
haben Die kirchenpolitiſchen Geſetze charakteriſiren ſich als Aus
nahmegeſetze die ein großer politiſcher Fehler waren Fehler zu
machen iſt menſchlich bei denſelben zu beharren iſt bedenklich
dieſelben wieder gut zu machen iſt weiſe Eine freie und ſelbſt
ſtändige Kirche iſt das beſte Mittel gegen den Umſturz Wir
werden den Antrag annehmen Beifall im Centrum

Abg Frhr v Zedlitz fkonſ Wir halten es weder von all
gemeinen politiſchen Standpunkten noch insbeſondere im Jntereſſe
des Friedens zwiſchen Staat und Kirche und eines gedeihlichen
Zuſammenwirkens beider für angebracht näher auf die ſachlichen
Ausführungen des Frhrn v Heereman einzugehen Wir halten
es gerade im Intereſſe des Friedens zwiſchen Staat und Kirche
nicht für wünſchenswerth die ſeit 20 Jahren beſtehenden das
Verhältniß zwiſchen Staat und Kirche regelnden Verfaſſungs
paragraphen wieder auf den Zuſtand vor 1875 zurückzuführen
deshalb werden wir gegen den Antrag ſtimmen Unruhe im

Centrum ßAbg Schahnasjahn Frſ Ver Auch wir werden gegen den
Antrag des Centrums ſo wie er geſtellt iſt ſtimmen

Das Schlußwort erhält
Abg Dr Vachem Ctr Jch danke den Rednern trotz ihrer

ablehnenden Haltung für die ruhige Art mit der ſie die Sache
behandelt haben Ein Zeichen der Stärke iſt es allerdings nicht
wenn man ſich auf ſo kurze Erklärungen beſchränkt Uns war
es um eine ruhige Diskuſſion des Verhältniſſes zwiſchen Staat
und Kirche zu thun Das Beſtehen der betreffenden Verfaſſungs
artikel hat dem preußiſchen Staat nichts geſchadet Die Artikel 15
16 18 waren 1850 eine Friedensformel und das friedliche Zu
ſammenleben von Staat und Kirche iſt eine Exiſtenzbedingung
des modernen Staats Wenn es wahr iſt daß das Verhältniß
von Kirche und Staat nur durch Spezialgeſetze geregelt werden
kann ſo müßte daſſelbe auch für alle anderen Faktoren unſeres
Staatslebens gelten Können Sie beweiſen daß durch die Her
ſtellung dieſer Artikel Unfriede entſtehen wird Von unſerer
Seite nicht das kann ich Jhnen verſichern Es iſt in den letzten
Jahren viel geſchehen um die Selbſtändigkeit der evangeliſchen
Kirche zu erweitern Wir haben dem nicht widerſprochen aber
wir bitten daß auch uns daſſelbe Recht der Selbſtändigkeit ge
währt wird 1875 wurde ſogar eine Petition von evangeliſcher
Seite aus SchleswigHolſtein gegen die Aufhebung der Artikel
eingereicht Nehmen Sie daher unſeren Antrag an

Damit ſchließt die erſte Berathung Das Haus tritt ſofort in die
zweite Berathung ein

Abg Dr Lieber Ctr Die Unabhängigkeit der Kirche vom
Staate iſt einer unſerer Programmpunkte aber dieſem Beſtreben
allein iſt die Einbringung der Vorlage nicht zu verdanken Als
1866 Naſſan an Preußen kam waren es die beweglichen Worte
des Biſchofs über die guten kirchenpolitiſchen Verhältniſſe
Preußens die die naſſauiſchen Katholiken mit dem neuen Zu
ſtand der Dinge ausſöhnten Die naſſauiſche Bevölkerung hat
ſich am loyalſten in die neuen Verhältniſſe eingelebt Wollen
Sie moraliſche Eroberungen unter den Katholiken namentlich
Süddeuntſchlands machen ſo ſtellen Sie das alte kirchenpolitiſche
Verhältniß von 1850 bis 1875 wieder her Sie wollen es in
dieſem Augenblick nicht wir vertrauen aber auf die werbende
Kraft der Jdeen in dieſem Artikel Lehnen Sie den Antrag heute
in Gottes Namen ab denken Sie aber auf Wiederſehen
Beifall im Centrum
Der Antrag wird darauf gegen die Stimmen des

Centrums und der Polen ſowie des Abg Knoch
konſ abgelehnt
Es folgen Petitionen Bezüglich einer Reihe von

Petitionen katholiſcher Pfarrer wegen Wiedergewährung ein
geſtellter Staaisleiſtungen wird der Antrag der Kommiſſion auf
Uebergang zur Tagesordnung angenommen entgegen einem An
trage Brandenburg Ctr die Petitionen der Regierung dahin
zu überweiſen Ermittlungen anzuſtellen ob die in Rede ſtehende
Leiſtung dem Sammelkonto zuzuführen war und bejahenden
Falles in den nächſten Etat Mittel einzuſtellen welche geſtatten
dem Verlangen der Petenten gerecht zu werden Ebenſo werden
durch Uebergang zur Tagesordnung erledigt zahlreiche Petitionen
von Gerichts Subalternbeamten um Vermehrung von etats
mäßigen Stellen Gehaltsaufbeſſerung Zur Erwägung werden
der Regierung überwieſen Petitionen betr die Uferabbrüche an
der Sieg betr den Ausſchluß der Gaſt und Schankwirthe inHeſſen Raſſan von dem Amte eines Bürgermeiſters nach der neu

einzuführenden Landgemeindeordnung Als Material werden
überwieſen Petitionen betr die Penſions und Reliktenverhältniſſe
der rheiniſchen Kommunalbeamten ſowie eine Reihe von Petitionen
die den Bau von Sekundärbahnen fordern darunter die Ver
längerung der Linie Rückers Reinerz bis zur Landesgrenze und
die Linie Gleiwitz Nendza

Damit iſt die Tagesordnung erſchöpft
Nächſte Sitzung Montag 1 Uhr Währungsantrag

Schluß gegen 4 Uhr

Herrenhans
16 Sitzung vom 18 Mai 12 Uhr

Das Geſetz betr das Grundbuchweſen und die Zwangsboll
ſtreckung in das unbewegliche Vermögen der vormals freien Stadt

rankfurt ſowie der vormals heſſiſchen Gebietstheile der Provinz
eſſen Naſſau wird in der Schlußabſtimmung angenommen

ebenſo wird der Geſetzentwurf betr die Ausdehnung verſchiedener
Beſtimmungen des allgemeinen Berggeſetzes vom 24 Juni 1806



auf den Slein und Kuliſalzbergban in Hannover ohne Debatte
angenommen

Hierauf gelangen in einmaliger Schlußberathung die Geſetzent
würfe zur Abänderung und Ergänzung der Geſetze über die
evangeliſche Kirchenverfaſſung in SchleswigHolſtein und dem
Amlsbezirk Wiesbaden über die Kirchenverfaſſung der evangeliſch
reformirten Kirche der Provinz Hannover ſowie über die Kirchen

ver ung im Bezirk Kaſſel ohne weitere Debatte zur Annahme
nachdem ſeitens eines Regierungsvertreters das Einverſtändniß der
Regierung mit den vom Hauſe getroffenen unweſentlichen Aende
rungen erklärt war

Es folgt die Berathung über den Antrag von Bethmann
Hollweg und Gen betr Aufhebung der Rückzahlungs
pflicht der Grundſteuerentſchädigung

Die Kommiſſion welcher der Antrag zur Vorberathung über
wieſen war empfiehlt die hlebpreng deſſelben und die Annahme
einer Reſolution nach welcher die Regierung erſucht wird mit
Rückſicht auf die Nothlage der durch das Geſetz betr Aufhebung
direkter Staatsſteuern betroffenen Landwirthe und die Schwierig
keit der Durchführung der betr Beſtimmungen ein dem Antrage
Bethmann Hollweg entſprechendes Geſetz vorzulegen

v Bethmann Hollweg Die Laſt der Grund und Gebäude
ſteuer iſt durch das Geſetz vom Jahre 1893 nicht aufgehoben
ſondern ſie beſteht als Kommunalſtener vielfach ſogar in erhöhtem
Maße fort Dazu kommt daß die Laſt der Rückzahlungspflicht
in erſter Linie nicht den leiſtungsfähigen Großgruündbeſitz trifftwie man bei Einbringung der neuen Stenergeſepe angenommen

hat ſondern auf weniger ſtarke Schultern abgewälzt wird Die
Regierung ſollte es mit Freuden begrüßen daß ihr durch Auf
er der Rückzahlungspflicht Gelegenheit gegeben wird der
nothleidenden Landwirthſchaft zu helfen Jch bitte deshalb
meinen Antrag anzunehmen Beifall

Oberbürgermeiſter Zelle Es iſt nur billig daß der Skaat
der vor 30 Jahren eine Reallaſt gekauft hat jetzt wo er von
dieſer Rente abſieht eine Restitutio in integrum will Man kann
alſo hier nicht von einer Ungerechtigkeit gegen den bisherigen
Zuſtand oder von einer Extraſteuer reden Allerdings macht es
böſes Blut daß die eine Stadt zur Zahlung verpflichtet iſt die
andere nicht Daß hierdurch Unzufriedenheit erregt wird liegt
in der menſchlichen Natur Nun iſt geſagt worden So viel
Lärmen um die zehn Millionen Ja drehen wir doch einmal
den Spieß um dann müſſen wir ſagen Wozu machen die Herren
ſo viel Lärm um die 10 Millionen zu retten die ſich auf ſo viele
Leute vertheilen daß der einzelne kaum etwas davon merkt
Man darf nicht den Glauben an die Geſetze erſchüttern dadurch
daß man ſie fortwährend abändert Noch ſchlimmer iſt es ein
Geſetz zu ändern das ſich eben erſt entpuppt hat und von deſſen
Wirkung man noch nichts weiß Jch werde deshalb gegen den
Antrag ſtimmen Geifall

Graf v ZietenSchwerin weiſt darauf hin daß ein Fehler in
der Geſetzgebung vorliegt den man wieder gut machen müſſe

ſei recht und billig den Antrag Bethmann Hollweg anzu
nehmen
Geh Rath Wallach betont daß die Rückerſtattung der ſeiner
Zeit gewährten Steuerentſchädigung ein integrirender Beſtand
theil der Steuerreform ſei und daß dieſe Frage bei den Ver
handlungen im Landtage ſehr gründlich erwogen ſei Die
Regierung ſei ſich klar darüber geweſen daß auch ſehr viele
kleine Beſitzer von der Rückzahlungspflicht betroffen würden Die
Annahme des Antrages Bethmann halte er für bedenklich im
Namen der Regierung könne er noch keine Erklärung abgeben

Oberbürgermeiſter Becker ſteht dem Antrag freundlich gegen
über Die allgemeine Lage der Landwirthſchaft ſei ſeit 1893 eine
viel ſchlechtere geworden und führe in einzelnen Provinzen zu
ſchweren Kriſen Der Beweis dafür daß die Durchführung des
Geſetzes zu größeren Härten führe als man früher annahm
ſei von dem Antragſteller allerdings nicht erbracht genügendes
Material zur Entſcheidung dieſer Frage habe die Regierung in
der Kommiſſion in Ausſicht geſtellt und deshalb ſei es richtig
die Beſchlußfaſſung noch zu vertagen Die von der Kommiſſion
vorgeſchlagene Reſolution halte er nicht für geſchickt Redner
bringt eine andere Reſolution ein wonach die Beſchlußfaſſung
vertagt wird bis die Regierung das erforderliche Material vor
gelegt hat Zugleich wird die Regierung um möglichſt baldige
Vorlegung des Materials erſucht Beifall

Profeſſor Dr Dernburg hält die Rückzahlungspflicht vom recht
lichen Standpunkt aus für ſehr zweifelhaft und ſpricht ſich für
die Annahme des Antrages v Bethmann aus

Oberbürgermeiſter Hammer empfiehlt die Annahme der Reſo
lution Becker

v Klitziug Graf Klinkowſtröm und v Wedell Piesdorff
treten für den Antrag Bethmann ein

Damit ſchließt die Diskuſſion
Die Abſtimmung ergiebt die Annahme des An

trages v Bethmann Hollweg
Die Geſetzentwürfe betr die Ergänzung des 8 98 der Hinter

legungsordnung ſowle betr die Aufhebung des in dem vor
maligen Fürſtbisthum Fulda für die Einwilligung der Ehefrauen
in Bürgſchaften und Expromiſſionen der Ehemänner beſtehenden
Erforderniſſes der gerichtlichen Form werden in einmaliger
Schlußberaihung angenommen

Eine Petition betr die Organiſation des landwirthſchaftlichen
Berufsſtandes und Vorbeugung der Zerſplitterung des landwirth
e Grundbeſitzes wird der Regierung als Material über
wieſen

Damit iſt die Tagesordnung erſchöpft
Nächſte Sitzung Montag 1 Uhr Kleinere Vorlagen

Schluß 3 Uhr

Provinzial Nachrichten
Magdeburg 18 Mai Pferderennen Für dieſes Jahr

hat der Sächſiſch Thüringiſche Reiter und Pferdezucht Verein
die beiden Rennkage im Magdeburg um einen dritten vermehrt
Die drei Renntage ſind feſtgeſetzt auf Sonnabend den 20 Juli
Sonntag den 21 Juli und Montag den 22 Juli Der Renntag
in Merſeburg kommt in dieſem Jahre in Wegfall
n Gardelegen 19 Mai Münzenfund Hopfen

ſtand Auf dem Hofe des Gaſtwirths Meyer in Sieden
langenbeck wurde beim Ausroden einer alten Eſche ein irdener
Topf mit etwa 500 Stück alten Münzen aus der Zeit von
1605 1615 aufgefunden die dem Gepräge nach von Schleswig

olſtein Waldeck Rheinpfalz Dänemark der Grafſchaft Barby
tolberg Mansfeld Biſchof von Köln Abtei Corvey den Städten

Göttingen Hildesheim Northeim Luzern uſw ſtammen Jn
folge der günſtigen Witterung hat ſich der Hopfen außerordentlich
grt enlwickelt und ſteht überall in üppigſtem Wachsthum Leider
ſt der Hopfenpreis ein derart niedriger daß der Anbau des

Hopfens ſich trotz einer guten Ernte kaum noch lohnt Dem
entſprechend hat ſich auch in dieſem Jahre die Änbaufläche
weſentlich vermindert

Aſchersleben 18 Mai Vandalismus An dem erſt
vor kurzem in den Anlagen der Burg enthüllten Bismarck

Special Catalog
gratis u franco

denkmal haben Bubenhände anſcheinend mit einer ſcharſen
Sänre das Medaillon Bild des Fürſten Bismarck beſchädigt

Thale a 18 Mai Landräthe VerſammlungDie 28 Scnerar Serſeinmiung der Landräthe der Weise
findet in dieſem Jahre am Sonnabend den 29 Juni Hotel
Zehnpfund hier ſtatt

1 Weiſjenfels 19 Mai Grubenbrand Auf der
Brikettfabrik in Deuben Eigenthum der Sächſiſch
Thüringiſchen Aktiengeſellſchaft für Braunkohlenverwerthung
fand am Sonnabend abend 25 Uhr ein Grubenbrand ſtatt der
indeſſen nach einſtündiger Löſchthätigkeit als beſeitigt betrachtet
werden konnte Eine Unterbrechung des Betriebes brauchte nicht
ſtattzufinden Die Entſtehungsurſache iſt noch nicht bekannt der
ganze Schaden aber durch Verſicherung gedeckt

8 Voigtſtedt 18 Mai Stiftung Das Kapital von
9000 welches eine Frau Wdg einigen Jahren der hieſigen
Marienkirche in hochherziger Weiſe zur Verſchönerung ſtiftete
iſt durch Zins ſoweit angewachſen daß an einen Umbau im
Jnnern gedacht werden kann Soeben wird der Koſtenanſchlag
von hieſigen Sachverſtändigen aufgeſtellt und nach deſſen Ge
nehmigung wird ygheeh mit der Ausführung der Arbeiten
Herunterreißen der ſchadhaften Stellen am Kirchenhimmel Um
wandlung des Kalkanſtrichs der Emporen in einen Oelfarben
anſtrich uſw vorgegangen werden Während der Dauer des
Baues wird der Gottesdienſt wieder wie ſchon im Jahre 1867
bei ähnlicher Gelegenheit in einer der hieſigen Schulklaſſen ge
halten werden

X Mansfeld 18 Mai Goldene Hochzeit Ab
ſchiedsp redigt Heute beging das penſ Gendarmeriewacht
meiſter Kirchhöfer ſche Ehepaar das ſeltene Feſt der goldenen
Hochzeit Nachdem ſchon früh beide Muſikkapellen unſerer Stadt
den Jubilaren Ständchen gebracht ſegnete Herr Superintendent
Behreus das Paar ein und überreichte das Gnadengeſchenk des
Kaiſers Die verw Herzogin Ernſt zu Sachſen Kobürg Gotha
Alexandrine geb Prinzeſſin von Baden überſandte durch den
älteſten Sohn welcher als Kammer Hoffourier in koburg

othaiſchen Dienſten ſteht ihr und ihres verewigjen Gemahls
ildniß Nachdem Herr Paſtor Glocke ſeit circa 16 Jahren

das Seelſorgeamt unſerer Stadt innegehabt hielt er heute
ſeine Abſchiedspredigt Er wird die Pfarrſtelle zu Reinsdorf bei
Artern übernehmen

0 Aus dem Thüringer Walde 19 Mai Schneefall
Jn der Nacht zum 18 tobte ein mächtiger Weſtſturm der uns
zuerſt Regen und nach Mitternacht Schnee in ſolchen Mengen
brachte daß geſtern in der Nähe des Gebirgskammes die Schlitten
in Gebrauch genommen werden konnten und auch genommen
worden ſind Stellenweiſe lag der Schnee 30 em hoch Unter
der Laſt desſelben hat mancher Laubbaum Schaden gelitten iſt
mancher gebrochen Bis tief in die Thäler hinab hat ſich die
Schneedecke bis heute früh erhalten Die Tagestemperatur iſt
heute 5 Grad etwas höher als geſtern Jn Oberhof findet
am Himmelfahrtstage hoffentlich ſind die Wege bis dahin wieder
ſchneefrei eine Zuſammenkunft der Radfahrer Thüringens ſtatt

Kal Kegierung zu Merſeburg Der Regierungs Aſſeſſor Kurt
v Rohrſcheidt zu Merſeburg iſt zum Regiernngsrath ernannt worden

Ord ensverleihungen Es wurde verliehen dem Hüttenwerks
Direktor Vergrath Schultheis zu Rothehütte im Kreiſe Jlfeld dem Eiſen
bahn Bau und Betriebsinſpektor a Baurath Kühnert zu Sondershauſen
bisher zu Liſſa i den emeritirten Pfarrern Meinecke zu Altona Elbe
bisher zu Klitzſchen im Kreiſe Torgan und Grebner zu Zieſar im erften Je
richowſchen Kreiſe bisher zu Böcke deſſelben Kreiſes der Rothe Adler Orden
vierter Klaſſe Die Erlaubniß zur Anlegung der ihnen verliehenen nichtpreußi
ſchen Jnſignien wurde ertheilt und zwar der Commandeur Jnſignien zweiter
Klaſſe des Herzoglich anhaltiſchen Haus Ordens Albrecht s des Bären dem
Oberſten v Bünau Commandeur des 7 Thüring Jnf Regts Nr 96 und
dem Major Frhr v Kageneck in demſelben Regimeut der Rilter Jnſignien
erſter Klaſſe deſſelben Ordens den Hauptleuten Herwarth von Bittenfeld
v Weſternhagen und v Trotha in demſelben Regiment der Ritter Jn
ſignien zweiter Klaſſe deſſe ben Ordens den Premier Lieutenants Gerſten
bergk Frhr v Wangenheim v Witzleben v Seebach und
Bracht in demſelben Regiment des demſelben Orden affiliirten Verdienſt
Ordens für Wiſſenſchaft und Kunſt dem Stabshoboiſten Schulz in demſelben
Regiment des Kaiſerlich ruſſiſchen St Stanislaus Ordens erſter Klaſſe dem
Rittmeiſter z D v Ziegeſar im Landwehr Bezirk Altenkburg

ig Braunſchweig 18 Mai Prämiirungen Wie ſchon
mitgetheilt findet zur Zeit hier die Bäckerei Konditorei
und Nahrungsmittel Ausſtellung ſtatt die noch bis zum
26 d M währt Soeben haben die Prämiirungen in der
ſelben ſtattgefunden Wir erwähnen daraus hier die hauptſäch
lichſten Den Ehrenpreis der Protektorin der Ausſtellung Frau
Prinzeſſin Albrecht von Preußen ein ſilbernes Kaffeeſervice er

ielt nebſt einer goldenen Medaille Hofkuchenbäcker und Konditor
Joh Fiſcher Braunſchweig die beiden Ehrenpreiſe des Herzog
lichen Staatsminiſteriums 2 goldene Herrenuhreny erhielten nebſt
je einer goldenen Medaille Braunſchweiger Molkerei und
Kunſtſchloſſer H Bartel s Braunſchweig Ehrenpreiſe der Stadt
Braunſchweig Möbelfabrik Tb Oſterloh u Sohn hier
ſilb Teller Floltgießer und Zuckerdoſe L F Noltemeyr hier
ſilb Tafelaufſatz je mit gold Medaille Ehrenpreiſe der hieſigen
Bäckerinnung Bäckermeiſter Alb Körner hier ſilb Tafelaufſatz
Maſchinenfabrik F Herbſt u Co Halle a S ein Silberkaſten
mit je 1 gold Medaille ebenſo Speiſeſaft Fabrik Alt
morſchen 12 ſilb Eßlöffel Weiter erwähnen wir Geldſchrank
fabrik Rud Speck in Halle gold Medaille und Ehrenpreis
Pokalh Maſchinenfabrik Alb Mohr u Co in Halle ſilb
Medaille W E H Sommer in Bernburg gold Medaille und
Ehrenpreis der Bäckerinnung Göttingen 1I2 ſilb LCheelöffel
Maſchinenfabrik Franz Tretrop in Halle ſilb Medaille Ma
ſchinenfabrik H Bertram in Halle gold Medaille und Ehren
preis Tafelaufſatz

V Greiz 19 Mai Oberbürgermeiſter Austritte
aus der Landeskirche Unſer in Kaſſel zum 2 Bürger
meiſter gewählter Oberbürgermeiſter Hr Thomas wird wie
verlautet unter den von ihm geſtellten Bedingungen hier bleiben
Die eine derſelben Erhöhung ſeines Gehaltes auf 6000 iſt
ihm bereits vom Gemeinderathe gewährt worden während
über die andere weitergehendere noch nicht entſchieden iſt
Herr Thomas fordert daß ihm ſeine in Weimar als Referendar
und Aſſeſſor geleiſtete Dienſtzeit als penſionsfähig angerechnet
wird ſo daß ihm ſollte er nach Ablauf ſeiner Dienſtzeit in
1 Jahren nicht wiedergewäht werden 40 Proz ſeines Ge
haltes als Penſion zukommen auch müßte ihm wenn er in eine
andere weniger beſoldete Stellung überginge ſo viel Zuſchuß
gewährt werden daß ſein Einkommen 5500 M beträgt Jn
den letzten Jahren haben die Austritte aus der Landeskirche in
bedenklicher Weiſe zugenommen Außer den beiden Sekten Alt
lutheriſche Gemeinde und Biſchöfliche Methodiſtengemeinde iſt
es beſonders die Apoſtoliſche Gemeinde Jrvingianer
welcher ſich die Ausgetretenen zuwenden Der Andrang zu der
letzteren Gemeinde namentlich aus den ſächſiſchen Nachbarorten
dort darf die betr Gemeinde keine Gottesdienſte abhalten war

ſo groß daß die gemietheten Räume nicht mehr ausreichten

Jnfolgedeſſen hat ſie ein ſiattliches Bethaus erbauen laſſenel a ſeiner Beſtimmung übergeben wird re
der Gemeinde ſind ein Schloſſer Namens Nemecek und ein
Hauptmann a Clauß

Altenburg 18 Mai Le reruni wird hier eine aus x Compagnie Anfang
ehrern im Bereiche des ganzen

vierten Armeekorps gebildete Lehrer Compagnie zuſammen
gezogen werden

Rudolſtadt 18 Mai Eine Blutthat wird ans
Scheibe gemeldet Jn der ſog Schneidemühle Wohnhaus mitanliegender Mühle wohnt der Maler G mit ſeiner Si er
mutter Luther Augenblicklich weilte der etwa 20 jährige ſtellen
loſe Sohn des ein Kaufmann unthätig zu Hauſe Dieſer ſoll

37 längere Zeit an nervöſen Anfällen leiden Da Vater und
utter außerhalb des Hauſes beſchäftigt ſind ſo befanden ſich am

Mittwoch gegen abend die 67 jährige Großmutter und der Enkel
allein zu Hauſe Die alte Frau begab ſich in den Stall um die
u zu melken der Enkel verfolgte jedoch die Großmutter und
ſo ſah ſich dieſe genathigh ſich in die Wohnſtube zurückzuziehen
Bald jedoch drang der Wüthende mit erhobener Axt hier ein und
ſpaltete der er mit gen Axthieben den Kopf ſodaß

e todt auf der Stelle liegen blieb Der Mörder bewaffnete ſich
ierauf mit einer iſaghel verſchloß die Stubenthür und ſuchte

die Eindringenden niederzuſtechen Endlich gelang es den
Wüthenden zu feſſeln Derſelbe wurde noch am ſelben Abend
dem Amtsgerichte Oberweißbach zugeführt

D Weimar 19 Mai Exportmuſterlager Der Dele
girtentag des Verbandes Thüringer Gewerbever
eine hat hinſichtlich des Muſterlagers den Beſchluß gefaßt daß
das Unternehmen mit dem 1 Juli eröffnet werden ſoll So
lange noch die Verhandlungen wegen Erwerbes eines Hanſes in
der Schillerſtraße ſchweben iſt vorläufig das Parterre des Hrn
Dr Vogtherr am Watzdorfplatz 5 worden Bereits

egen 40 Fabrikanten haben ihre Betheiligung erklärt Von den
elben iſt ein Jahresbeitrag von 25 M für ein Geviertmeter

Grund Wand oder Deckenfläche zu entrichten Herr Robert
Köhler aus Dresden bisher beim Exportverein Dresden be
ſchäftigt geweſen iſt als Geſchäftsführer gewonnen worden Die
Hauptverſammlung des Verbandes der Thüringer Gewerbevereine
wird am 11 oder 18 Auguſt in Sondershauſen ſtattfinden

D Weimar 18 Mai Die Frau Erbgroßherzogin iſt
nach mehrwöchentlichem Aufenthalt in Stuttgart und Karlsruhe
heute wieder nach Weimar zurückgekehrt

A Ruhla 18 Mai Schneefall Bauerlaubniß
Jn der Nacht vom 15 zum 16 ſchon hatte es geſchneit doch war
der Schnee vormittags bis zur 9 Stunde wieder verſchwunden
Seitdem iſt die Temperatur aber nicht über 3 R geſtiegen Die
vergangene Nacht brachte noch bedeutend mehr Schnee Jm Orte
lag derſelbe vormittags 8 Uhr 10 em weiter in den Bergen
mittags bis 15em hoch Bei 2 Grad Wärme hielt ſich der Schnee
den ganzen Tag über kein Wunder denn es ſchneite mit
einigen kurzen Pauſen ununterbrochen weiter Das iſt traurig
Und wehmuüthig ergreift es uns wenn wir ſehen wie das junge
friſche Grün bedeckt iſt mit Schnee wie ſich die Zweige der
Bäume unter der Laſt des Schnees tief zur Erde neigen mehr als
im Winter wo die Zweige entlaubt ſind Die bunten Blumen
welche die friſchen grünen Wieſen zum Prachtteppiche machten
ſcheinen heute verſchwunden man meint man ſei noch im Februar
oder ſchon wieder im November Mitten im Mai mitten in der
Frühlingspracht ein Wintertag mit nicht endenwollendem Schnee
geſtöber Hoffentlich ſtellt ſich bis zu Pfingſten dem lieblichen
Feſte anderes Wetter ein denn unſere Stimmung iſt durchaus
keine wie ſie zu der jetzigen Zeit ſein ſollte Die Deutſche
Volksbangeſellſchaft hatte im vergangenen Jahre unterhalb des
Bahnhofes Terrain erworben um auf demſelben eine Anzahl
Häuſer zu erbauen Die geringe Breitenausdehnung des Thales
aber ließ nicht zu daß die geſetzliche Entfernung der Bauplätze
von dem Eiſenbahnkörper eingehalten werden konnte weshalb
ſeitens der Baupolizei die Genehmigung zum Baue nicht ertheilt
wurde Der Volksbaugeſellſchaft iſt es aber nach eifrigen Be
mühungen gelungen die Genehmigung zum Baue zu erhalten
Jedenfalls iſt wegen der hier herrſchenden Wohnungsnoth wie
nicht minder wegen des Mangels an geeigneten Bauplätzen in
dieſem Falle eine Ausnahme von der Regel gemacht worden Es
ſollen in dieſem Jahre vorläufig 5 Wohnhäuſer im nächſten

r weitere fünf ſolche durch die Volksbaugeſellſchaft erbaut
werden

o Sondershanſen 18 Mai Bahnbau Mühlhauſen
Ebeleben und Sondershauſen Fraukenhauſen Auf
der geſtern in Erfurt abgehaltenen Konferenz war das
Königl preußiſche Miniſterium der öffentlichen Arbeiten durch
den Miniſterialdirektor Wirklichen Geh Oberregierungsrath
Dr Micke und den Geheimen Baurath Wiesner das
Miniſterium der Finanzen durch den Geheimen Finanzrath
Lehmann vertreten S Gotha hatte den Staatsminiſter
v Strenge Schwarzburg Rudolſtadt den Geheimen Staatsrath
Hautbal Schwarzburg Sondershauſen den Staatsminiſter
Peterſen als Vertreter abgeordnet Das Ergebniß der Be
rathungen war im ganzen ein günſtiges Der Bau der Strecke
Ebeleben Mühlhauſen iſt als geſichert anzuſehen ſo daß der bal
digen Ausführung durch die Firma Lenz Co nichts mehr im
Wege ſteht Für die Strecke Frankenhauſen Sondershauſen
wünſchen die Vertreter der preußiſchen Regierung zunächſt noch
einen Einblick in die in Frage kommenden Verhältniſſe zu erhalten
Die Mitglieder der Konferenz fuhren daher geſtern mit Sonder
zug hierher und beſichtigten in ſehr eingehender Weiſe das Berg
werk Glückauf Heute ſoll nun die Strecke von hier bis
Frankenhausen befahren werden Die hieſige Regierung hofft
den Ban der Strecke auf ſondershauſener Gebiet auf Koſten des
Staates zu ermöglichen ohne die Gemeinden zu belaſten
Erfreulich iſt daß jetzt auch die Regierung in Rüdolſtadt die
Fertigſtellung der Bahn in kräftiger Weiſe fördert

Der88 Zenleuroda 18 Mai Zum Mädchen mord
feſtgenommene Knecht Vollſtädt leugnet bis jetzt wiederholt
den Mord des Mädchens begangen zu haben er zeigt vielmehr
ein trotziges Benehmen Zengen haben bekundet daß Vollſtädi
eine reizbare jähzornige dabei wenig beliebte Perſon geweſen
iſt Sein Alibi am Abend des Mordes von 889 his 11 Uhr
konnte er bis jetzt nicht nachweiſen Die gerichtliche Sektion
der Leiche hat ergeben daß das Mädchen erwürgt und dann
ins Waffer geworfen worden iſt

8 Leipzig 18 Mai Bei dem Streit in der Orts
krankenkaſſe bandelt es ſich um die Perſon des Dr med
Marcuſe Mannheim der ausgeſprochen auf ſozialdemokratiſchem
Parteiſtandpunkte ſteht und auf deſſen Anſtellung als Ver
trauensarzt der Ortskrankenkaſſe ſich die Arbeitnehmer
kapriziren

Jeßnitz 18 Mai Durch eine Lampenexploſion
kam eine 40 jährige Frau ums Leben Jn bewnßtloſem Zuſtande
wurde ſie aufgefunden und ins Kreiskrankenhaus geſchafft doch
war ſie nicht mehr zu retten

Spitzen Kragen Spitzen Umhange Staub Mantel
Reichste Auswalll vornehmer Geschmack anerkannt niedrigste Preise

Gechäfighans LAMVVIN Halle a Irbu 21 3 hereegee



L ottorie
e r er Pferdelooſe 1 Mk 11 Stück 10 Mk Porto undLiſte 30 ſehung MittwochWeimarlosſe 1 Mk 10 Pfg 10 Cing 10 Mk 10 W Porto und

Liſte 25 Pfg Ziehung den 15 Juni Hauptgew i W v 50 000 Mk
Marienburger Geldlooſe 3 Mk Porto und Liſte 30 Pfg Ziehung

den 21 Jnni Hanptgewinn 90 000 Mk
Aungnſta Vietorig Looſe 1 Mk 11 St 10 Mk Porto u Liſte 25Pf

anptagrign i W v 20000 Mk oder 18000 Mk baar Ziehung
den 1 uliSchneidemühler Pferdelooſe 1 r 11 Stück 10 Mk Porto und
Liſte 25 Pfg Ziehung den 6 Jnll

Richar et Schrödel
Gr Ulrichſtraße 50

W Luchführungtalt für landiw u kaufm Buchführung von JA m en i alen Str 101 erth allg gründl Unterr
in der Buchführung äu bewährt Methode Eintritt jederzeit da nur Ein r
unterricht Sprechſt Vorm 11 Nachm 4 Uhr Für StudirendeLand wirthſchaft Separatcurſe Leitfaden zur Erlernung der c Buchführung
J A Dewitz wird empfohlen Preis 1 mit Porto 1,05 4

Für Geſellſchafts Ausflügeſtelle meinen eingerichteten groſſen Wagen über 25 Mann ger bei

billigſter Preisſtellung zur Verfügung Auch ſämmtliche Hochzeits un
Viſiten Fuhren werden ſauber und prompt ausgeführtCarl Thörmmer Dryanderſtraße 24

Aachener Badeofen
D R P 20 000 Stück in Betrieb

mit neuen Verbesserungen
In 5 Minuten ein warmes Badhk

Bis heute unerreicht in Schnelligkeit der Heizung und
Gasersparniss

Preisge ekrönte Gasheizöfen
rospecte Von und franco

J G Houben Sohn Carl Aachen
Vieweg Geisstrasse 47 vorräthig

Meine Gasbade und Heizöfen sinä in alle bei Ernst

Fierdracapparnie Labri
Gas und Wafſfſeranlagen Geſchäft

August IIosIce Gbraegoer s Nachf
Geiſtſtraſte 55 HMalle Geiſtſtraſte 55

in den vom Jngenieur Herrn Gerlach ſeit 23 Jahren innegehabten
S

Warum
trinken viele Menschen sogenannten
Bliemchen Kaffee oder Kaſfeesurrogate
Weil gut zubereiteter Kaffee nicht billig
ist und dabei die Nerven aufregt
Warum aber geniesst man solche Surro
gate die weder Genuss noch Nahrungs
mittel sfnd die dem Körper nur goe
färbtes warmes Wasser zuführen wenn
man für dasselbe Geld sich ein gesundes
und dabei nahbrhaftes Getränk ver
schaſffen Kann Warum trinkt man nicht
Kakao der in jeder Beziehung das
idealste Frühstücksgetränk ist Kakaobesitzt eine angenehme beruhbigende
Wirkung für Magen unä Nerven und
ist dabei ein ganz vorzügliches Nahrungs
mittel Freilich muss man in der Aus
Wahl vorsichtig sein und nur bewährte
Vabrikate kaufen Der Hallenser
Kalkao der Firma Pr David Söhne
z B nimmt unstreitig unter den vielen
Fabrikaten einen ersten Platz ein

Herrengarderobe
wird in kürzeſter Zeit chemiſch gert d gefärbt auf Wunſch auch

repar in derFärberei und ehemischen Waschanstalt von
M MauersbergerLäden Obere Leipziger Straße 33 und h 5

Annahmeſtelle bei Herrn Galander neben Walhalla

v ha duhhe Dadſpile do W
Carl Schumann Gr Sir J

D VPat
Alleinige Erfindung der

Geſellſchaft für Herſtellung edlerer Malz Produkle

Berlin N Geſellſch m b Haftung
Malzwein herb S en eneeenetteee r

a 2 ähral ein er werth und verdauungſtärkenden Eigenſchaf

ten des Malzausznuges vereinigt

Zue S de hei Huſten un eiſerkeit eſonders aberMalzw ein Fürs r Kindern ſowie Schwächlichen und
Blutarmen der Makzwein in milden

Form von höchſtem Nutzen ſein
in jeder Form ein vorzüglicher wohlNE S en ſchineckender Tiſchwein, ß v

Preis pro Flaſche 1,50 Wiederverkäufern Rabatt
Genueral Vertrieb für Halle und Halle

t Wien nnmn Halle aLeipziger Str 69
Nur OarrlI ICocIh s Nüährzwieback

kommt ſeiner Zuſammenſetzung und Wirkung nach der Muttermilch gleich

Nur Carl Koch s Nährzwiebag
wirkt ernährend und gedeihlich

Nur Carl HKoch s Nä ührzviebzg
macht alle Verdaunngsſtörungen un
möglich man gebe den Kindern daher
wenn ſie gedeihen ſollen Carl Kochs
Nährzwieback derſelbe beſitzt den
höchſten Näbrwerth befördert die Körper

zunahme ſtärkt den Knochenbau undiſt geeign et das Kind vor den Folgen
fehlerhafter Ernährung als Sero
Phnuloſe Drüſen Darmeatarrhen
Rhachitis Knochenkrankheiten
zu ſchützen

Jn Packeten und Düten zu 10 20
30 und 60 3 in

Carl Koch sFabrik hygieniſcher Nährmittel
Herrenſtraſze 1

ſowie in allen beſſeren Drogen und
Colonialwagrenhandlungen

S Von Mittwoch den 22 Mai ſteht ſchon
wieder ein großer friſcher Transport
I Klaſſe Velgiſcher Spannpferde
leichten und ſchweren Schlages bei mir zum
Verkauf

Meyer Salomon
Halle a Dorotheenſtr 78

t alzwe in D Pat a

Chausseestr 29

Ein Poſten hocheleganter

Frühjahrs Kragen und Jag uettsiſt zu n billigen Preiſen zu verkaufen d n 47 I

Hauptniederlage in Halle bei O III
Groſze Steinſtraſze 11

Anfertigung nach Maaß für Damen und Herren
hervorragende Leiſtungen

O Ball a Schuhmachermeiſter
Geheilt werden

offene Beinſchäden Krampfader
Geſchwüre und Hautkrankheiten

ohne zu Bett zu liegen nach langjähriger Erfahrüng vonB G Neeve Heide in Holſtein
Curanstalten für

Auckerkranke
unter bewährter ärztlicher Leitung

Chefarzt Dr R Winehenbach Stabsarzt a D
Köln Lindenſhal Theresienstr 80

Berlin Luisenplatz 9 Mai eröffnet
Glänzende Erfolge nach ganz neuem System Namen von Gebeilten die

Veröffentlichung gestatten zur Verfügang Anfragen unter Adresse Direction

Wiesbaden

Für den Anzeigentheil verantwortlich W König in Halle Halle Druck und Verlag von Otto Henbel

Dresden Tharand Curhaus

r

Oscar Ballin
Uerren u Damen Friseur

Untere Leipziger Str 91l
empfiehlt seine Salons z Haar

schneiden Frisiren
Rasireun Sunmpoonfren

Specialität Haarſfärben
Separat fär Damen und Ierren

Ausführung feinster

Mode Rall uFrisuren,
Specialität Anfertigung ſeinster

hochmodernster anrarbeiten
nur prima Qualität

Exacte Bedienung billige Preise

Glühltoffplätten
vollſtändig dunſt und geruchlos

S Glühſtof
Patent Martin

empfiehlt in großer Auswabl

Ghristian Glaser
Gr Klausſtraſze 24

S Schon für 3 Mark
liefere 50 Mir 1Mtr De verzinktes

ſrachiſreijeder deutschen Bahnstation

zur Anfertigung schöner und dauer
hafter Gartenzäune Hühnerhöfe Wild
gatter etc Preisliste aller Sorten Ge
fiechte und Drabt gratis durch
J Rustein Drahtwaaren Fabrik

Ruhrort am Rhbein ad

Herren Stoffe

werden jetzt täglich von auswär
tigen Verſand Geſchäften an
geprieſen die man hier mindeſtens
ebenſo preiswerth u unter gröſzerer
Garantie auswählen und kaufen
kann Sämmtliche Neuheiten
eipfehle in
Buckskin Kammgarnund Cheviot
zu jedem Coneurrenz Preiſe

A Wegerich
2 T 2 m am n Warkt

gut bug
liefert e S e zS i es

Neue Besätzoe
zur Damenſchueiderei

empfiehlt
Berliner Engros Lager

Gr Ulrichſtr 32

Juliuvthurm
Beſte Juſtboden

Bernuſteinlackfarbe ar den
Hausgebranu

Großartig in Glanz und Härte
Schnelltrocknend und klebefre

Von FJachlenten empfohlen
Zu haben in 1 kg Patentblechdoſen
in allen Brogeg Farbewaaren

en

Echt mit obiger Schntzmarke

Die beste Feder ist

Die Expedltionen der Saale Zeltung
befinden ſich

Gr Ferlin Nene Promenade 1 und
Markt 24 Waagegebäude

Mit 2 Beiblättern und Unterhaliungsblatt
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